

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

LA PRESION OFICIAL Y SUS MANIFESTACIONES.

El Pueblo todo de Coahuila acogió el trascendental documento político publicado ~~capenas~~ éste, con entusiasmo formidable. Su aparición puede decirse que fué el grito de combate y el guante arrojado a la faz de la imposición por el pueblo.

Las autoridades, hasta ese momento parcias en manifestar sus simpatías por los candidatos designados en el Gobierno del Estado, y convencidas de que ~~exmaximista~~ el programa Independiente amenazaba en su base la viciosa organización institucional, iniciaron en nuestra contra entonces una vigorosa ofensiva de carteles y ataques en los periódicos capitalinos. La contienda se agració al extremo de que a los clubes independientes asistían agitadores del otro bando a disolver las sesiones por medio del escándalo y del insulto.

~~Un señor, apellidado Martínez y Martínez, que desempeñaba puesto de escribiente en el Congreso local, de inteligencia mediocre, pero de audacia sin límites, seguía nuestros pasos sigilosamente y aparecía en todas partes sirviendo de vil instrumento ~~de~~ a un tal D. José A. Siller, socio del Gobernador del Estado en mil combinaciones financieras, y designado por éste candidato a diputado por el segundo Distrito Electoral.~~

~~Hubo otro grupo además encabezado por dos individuos de mediana significación, que, volteando el rostro al Club Independiente Coahuila donde desempeñaban elevados puestos, comprados por el oro mirelista sirvieron de instrumentos a D. Juan Dávila Valdés para sembrar la discordia entre algunos corregidores, y fueron después utilizados para repartir hojillas volantes en las cuales se insultaba de manera procaza a D. Pedro Gil Fariás.~~

El mirelismo contestaba a nuestras nobles acusaciones públicas, amparadas por la razón y por la justicia, con las bajas y arteras armas de la calumnia y del insulto.

La campaña entonces se hizo de prensa. Fué el periódico el encargado de dar a conocer todos los atentados del poder contra la voluntad del pueblo.



Tecnológico
de Monterrey

LUIS ALVA.

MÉXICO, D. F.

El Gobernador había expedido simultáneamente a la afición del primer número de EL INDEPENDIENTE una circular prohibiendo terminantemente a los empleados públicos mezclarse en la política activa. Pero aquella circular, que nosotros tuvimos la debilidad de considerar sincera, no era más que un gesto de Pilato que se lavaba las manos ante el espectáculo de la Democracia escarnecida, y que quería aparecer a los ojos de la Opinión pública como ageno a las intrigas de las autoridades inferiores, sobre las cuales descargaba el gobernador, de hecho, toda la responsabilidad de la imposición.

Su circular significaba: Yo ya he cumplido con mi deber al prohibir a los servidores del Estado que pongan su influencia al servicio de los bando contendientes. Si ellos no me obedecen, mía no es la culpa.

Yxx
xx
xx
Pero mientras hacía publicamente tal profesión de fe, en lo privado ordenaba la impresión de las hojas de propaganda de las agrupaciones de la simpatía oficial en los talleres gráficos del Estado; sostenía a Eduardo Guerra a todo trance en el cargo de Presidente Municipal de Torreón, amparaba al Alcalde Móndragón de Piedras Negras, cambiaba los empleados que se mostraban parciales a los independientes o que simplemente se mantenían alejados del movimiento mirelista y ponía al servicio de su causa, a todo el personal docente de las escuelas del Estado, a sueldo de la Tesorería, y que en todos los municipios foráneos hacia la propaganda de las candidaturas oficiales.

Eso originó que nosotros comenzáramos a desenmascarar los propósitos de imposición del Gobierno local, y que pusieramos el dedo en la llaga cada vez que veíamos nuestros intereses en peligro los intereses populares.

EMISORAS Comenzamos por publicar diariamente una lista de los ciudadanos que desempeñaban puestos en el Gobierno del Estado

Tecnológico de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

y que intervenían en la política, pero la maniobra resultó ineficaz

Pues aquellos, haciendo alarde del apoyo que tenían en las altas esferas oficiales, desoyeron nuestros reproches, echaron en saco roto ~~nuestros~~ nuestros ~~los~~ cargos, ~~que~~ y continuaron al servicio del Gobierno del Estado en lo que a este más interesaba; la política del momento a la cual estaba vinculado su pormenor inmediato y la estabilidad ~~de su organización~~.

La agrupación oficial denominada "Gran Partido Liberal Constitucionalista de Coahuila", tenía a su servicio, pues, no solo los elementos ~~los~~ materiales del Gobierno, sino todo el personal de la administración. ~~que~~ He aquí varios ejemplos tomados al azar de las columnas de "El Independiente".
~~CASOS SUIGENERIS DE LOS SERVIDORES DEL ESTADO Y DE SU INTERVENCIÓN EN LA POLÍTICA.~~

Fragmentos tomados de EL INDEPENDIENTE DE SALTILLO.

LA INTERVENCION DE LOS EMPLEADOS EN LA POLÍTICA.

Señor Luis Alva, Director del Diario EL INDEPENDIENTE.-Ciudad.

Con gusto hemos visto en el ilustrado diario que usted dignamente dirige, una valiente nota en que se hace un merecido reproche a los empleados y funcionarios del Gobierno, que, burlando las disposiciones del mismo, andan mezclados en asuntos políticos con motivo de la actual campaña electoral que se lleva a cabo en el Estado para la renovación de la Cámara local.

A propósito creemos oportuno informar a usted que lo mismo que pasa en esta ciudad pasa en todo el Estado, pues hemos tenido oportunidad de observar que en la mayor parte de los municipios el elemento oficial es el encargado de dirigir los trabajos políticos de las agrupaciones adictas al "Gran Partido" con gran detrimiento de los intereses del pueblo, de este modo se ven defraudados, puesto que la presión oficial domina por fuerza las mayorías impidiendo la libre emisión del voto.- Esto nos hace esperar que su energético periódico siga denunciando el abuso cometido por los empleados y autoridades que están haciendo mo-



Tecnológico
de Monterrey

LUIS ALVA.

MÉXICO, D. F.

fa de la circular relativa del C. Gobernador del Estado en que expresamente les prohíbe inmiscuirse en los negocios de la política.- En ~~última~~ próxima carta daremos a usted los nombres de todos los empleados y autoridades que hemos visto desatender sus labores por atender consignas.

De Ud. afmo.attos,. Ss. Ss.- VARIOS CORRELIGIONARIOS/
(9 de agosto).

SERA LLAMADO AL ORDEN JESUS NARRO ESCOBEDO/.

Sabiendo el señor Jesús Narro Escobedo, Regidor Propietario del H. Ayuntamiento, Director de la Penitenciaría del Estado, Presidente de la Junta de Mejoras Materiales de esta ciudad y Presidente del Club "Felix U. Gómez, adicto a las agrupación oficial denominada Gran Partido, viene ocupándose desde el comienzo de la presente campaña, de ~~manera~~ poner su influencia de funcionario al servicio de los elementos oficiales que se postulan" diputados al Congreso del Estado, ayer interrogamos al señor Presidente Municipal de esta ciudad sobre las medidas que el H. Ayuntamiento, por lo que a él toca, tomaría para evitar la intervención de sus elementos en la presente campaña.

El señor Presidente Municipal, que nos ofreció ya ser absolutamente neutral en estas elecciones, nos dijo que ya el Ayuntamiento, en cierta ocasión, llamó al orden al señor Narro Escobedo, Regidor, Director de la Penitenciaría, Presidente de la Junta de Mejoras Materiales y Presidente o Director de la agrupacion política oficial "General Felix U. Gómez". Agregó el señor Presidente que a pesar de la amonestación del H. Ayuntamiento, el señor de referencia continuaba ejerciendo sus distintos cargos en bien de las agrupaciones oficiales, por lo que el H. Ayuntamiento estaba decidido a hacerle nuevas indicaciones sobre su deber de funcionario y a llamarlo nuevamente al orden, para evitar su intromisión en los asuntos electorales que solo competen al pueblo.

LA MANO OFICIAL EN EL CUARTO DISTRITO.-UN "DIPUTADO AL CONGRESO LOCAL COMO HAY MUCHOS.

Persona que nos merece entero crédito, tuvo la noche del miércoles una plática con un redactor de este periódico, para informarle de cómo la ma-



Tecnológico
de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

no oficial se cierre sobre el Cuarto Distrito Electoral, donde, como saben ya nuestros lectores, trabajan los candidatos independientes señores Pedro Gil Fariás y doctor Miguel Fariás. Y decimos que la mano oficial, por ue nada menos que un diputado, un "diputado" como hay muchos, ue reciben con una mano la consigna y con la otra las dietas adelantadas por un año, ha ido de aquí para allá pretendiendo sorprender la buena fé de los candidatos y elementos independientes, con torpes ofrecimientos y con halagos todavía más indignos.

Los trabajos oficiales en Arteaga.

En Arteaga el Presidente Municipal es hermano del "diputado" a uien nos venimos refiriendo. Pues bien, este diputado y su hermano concurrieron en compañía de dos personas más, a una junta que honorables vecinos de Arteaga celebraron bajo la presidencia de los señores General Jesús Dávila Sánchez y coronel Juan Dávila, elementos independientes. La presencia del "diputado" y de las personas que lo acompañaron hizo, como era natural, que las protestas más rudas se hicieran presentes, tomando la palabra, primero,

EL SEÑOR GENERAL JESÚS DAVILA SÁNCHEZ.

El general Dávila Sánchez manifestó a los allí reunidos que por ningún motivo principiaría esa asamblea sus trabajos de cambio de impresiones, que no se trataba de otra cosa, mientras los individuos tantas veces citados permanecieran en el salón. La moción del general Dávila Sánchez fué aprobada y con el rostro rojo por el rubor, si es que estos individuos pueden tenerlo- no tuvieron más que salir del salón entre la hilaridad de los concurrentes que, como buenos hijos de Arteaga, no podían consentir la propaganda oficial del "diputado" a que nos referimos, del Presidente Municipal y de los elementos de que se hacían acompañar.

¿NOMBRES?

Los daremos si es necesario en nuestra próxima edición, pues en estos momentos estamos recogiendo todo género de informes para ampliar esta nota

LA INTERVENCIÓN DE LOS ELEMENTOS OFICIALES.

Es pública ya la intervención de determinados elementos oficiales



Tecnológico de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

del actual Gobierno / , en la campaña electoral para elegir diputados al Congreso Local. Al simple empleado, al gendarme que debe velar por el orden, al propagandista oficial que cobra su decena en la Tesorería, a toda esa caterva que ~~xxxix~~ se arroja ya sobre los candidatos independientes / pretendiendo arrebatarles un triunfo que no pueden obtener en buena lid, siguen ahora, como lo ven nuestros lectores, el "diputado", el Presidente Municipal, el Recaudador de Rentas y pare usted de contar.

Es oportuno aconsejar a los elementos independientes no vayan a dejar sorprender su buena fé por estos explotadores del voto. ¡Duro contra los propagandistas oficiales, sean quienes sean!

Hay qué exhibirlos, y a eso viene EL INDEPENDIENTE.

El Reportero Audaz.

LA AMENAZA OFICIAL EN PIEDRAS NEGRAS.

Así como en Torreón ha aparecido una nueva modalidad de despojo, de delirio y de dictadura municipal encarnada en la lombrosiana figura del "soi dissant" "Gobernador de Torreón" Eduardo Guerra, individuo que en menos que canta un gallo (seis meses a lo sumo) ha "logrado" adquirir una fortuna mayor a CIEN MIL PESOS a la vista atónita y confundida del pueblo entero de la rica región lagunera, así en Piedras Negras ha surgido en la presente campaña electoral un nuevo TIPO de opresión, de amago, de arbitrarie ad, de complicidad y de ataque: Adolfo Mondragón (por algo llámase Mondragón) individuo totalmente equivocado acerca de los que puede significar la investidura de la autoridad, y que se ha convertido en instrumento de las maquinaciones oltas del superior Gobierno de Saltillo, en la más perturbadora preocupación, en la más peligrosa y atentatoria amenaza que pudiera cernirse sobre Piedras Negras al celebrarse las elecciones de Diputados por el 15/o Distrito Electoral.

LA INTERVENCIÓN DEL AYUNTAMIENTO/

Informes que acabamos de recoger de un viajero imparcial y desinteresado nos hacen saber que en Piedras Negras la lucha electoral está lla-



Tecnológico
de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

mada a revestir caracteres sangrientos, debido a la descarada, deliciosa y altamente inmoral participación en los trabajos políticos de la autoridad municipal, trabajos que únicamente corresponden al pueblo, a los ciudadanos legalmente capacitados para el ejercicio de los deberes y los derechos cívicos.

Es el caso que en Piedras negras, como en Torreón, y como en otros tantos municipios, ~~xxxixxxxxxxxxxxxxxx~~ el Presidente Municipal, obra de Imposición y de escarnio al pueblo, ha tomado por su PROPIA CUENTA la elección de los representantes del pueblo y con la venia de la superioridad ha lanzádose abiertamente, consigna en mano, al terreno de la política militante para disputar a los ciudadanos la elección de sus diputados, de los verdaderos representantes del pueblo, haciendo indebidamente uso de la autoridad, de la representación y de los elementos de fuerza pública y de dinero que ese mismo pueblo da al Municipio y en consecuencia al Presidente Municipal en el pago generoso de sus contribuciones,

SE CUMPLIRA EL DEBER DEMOCRATICO.

¡No importa! Así se quiere que sea por los que más interesados debieran estar en Coahuila por la conservación del orden y la paz públicos; así se quiere por los que, habiendo ~~xxxxxxxxxx~~ pisoteado y maltrecho en las elecciones de Gobernador la voluntad popular, tratan ahora de repetir a toda costa la más odiosa y criminal de las mistificaciones sociales: el fraude al voto público.

Pero venga de donde viniere, el pueblo libre de Piedras Negras y en general el de Coahuila, cumplirá dignamente con su deber votando en las próximas elecciones en favor de LOS CANDIDATOS INDEPENDIENTES, emanados del seno del pueblo, y agenos a toda liga de toda comlicidad con la influencia, siniestra en estos instantes de prueba, de las autoridades locales.

Esos candidatos independientes, capaces de honrar cualquier planilla electoral en el más prestigiado país democrático, son por el 15/o Distrito los probos y conspicuos ciudadanos Dr. José N. Santos y Hermilo Calderón, amparados por la bandera de combate a que se han acogido como una esperanza



Tecnológico
de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

de victoria y de triunfo, todos los independientes del Estado de Coahuila:

EL CIRCULO VERDE.

~~XXXXXXXXXXXXXX~~
YO NO TEMO A LAS BALAS.

El ejercicio de la democracia que tantas vidas y tantas riquezas ha costado a la República Mexicana, reclama en aras de las libertades públicas una nueva ofrenda que el pueblo consciente de Coahuila está dispuesto a rendir en las próximas elecciones de Diputados al Congreso del Estado.

La voz de la victoria nos llama a la defensa irreductible de nuestras prerrogativas de ciudadanos y de nuestros derechos de pueblo civilizado y patriota.

El "Alcalde Mondragón" haciendo honor a este apellido de triste recordación en nuestra Historia, se ha atrevido a decir, presagiando cardenales rubros en el horizonte político de Piedras Negras, estas o parecidas palabras: **EL PUEBLO ES MIRELISTA Y ESTA CON LAS AUTORIDADES//...YO NO TEMO A LAS BALAS....**

EL INDEPENDIENTES recoge la frase trágica y grabándola en sus columnas con negros e imborrables caracteres, la transmite a los nobles y patriotas ciudadanos de PIETRAS NEGRAS, JIMENEZ, VILLA ACUÑA, GUERRERO Y NAVA que integran el 15 distrito electoral, para que llegado el momento de la desgracia y el sacrificio, puedan cumplir y hacer cumplir la voluntad soberana del pueblo.

El Alcalde Mondragón sabe que de igual manera que el llamado sarcásticamente Gobernador de Torreón" Guerra, el advenimiento de un Congreso de verdaderos y dignos diputados significa para él, como para todos los defraudadores de la confianza y los intereses públicos, el PRINCIPIO DEL FIN de todas sus felonías. ~~Y hará bien en acogerse a la salvación o a la muerte que causan las balas libertadoras del pueblo.~~

(20 de agosto)

POR GOMEZ FARÍAS.

Un señor apellidoado Tílez, o Tello, no sabemos a punto fijo cual sea su hombre) que se dice coronel voluntario del Gobernador Sr. Espinosa Mireles, y Jefe de la Guarnición de la Comandación de Gómez Farías, al mando de sesenta



Tecnológico de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

Hombres, ha dedicado sus energías de "militar" al servicio de las autoridades, a imponer al candidato mirelista José Mijares.

Según noticias que nuestros correligionarios de Gómez Farías han enviado a EL INDEPENDIENTE, sabemos que Mijares, acompañado de dicho individuo y su gente, anduvo amenazando a los ciudadanos con dar la queja al señor Gobernador si no votaban ~~xxxxxx~~ por el círculo rojo.

Dicen nuestros correligionarios que el señor Tellez habló así a la multitud:

-Muchachos, dijo. Quítense de Tonteras. Voten por el círculo rojo PORQUE ES EL QUE QUIERE EL SEÑOR GOBERNADOR.

- ¡NUNCA! Respondió la multitud

Pero como este señor es un esbirro que tiene atemorizados a los ciudadanos de las cercanías, quienes se encuentran temerosos de sus atropellos, corremos traslado a quien corresponda a fin de que quite grado, hombres, valentía, honores y poderío a Tellez o Tello, cuyo nombre, para el cumplimiento de la necesaria justicia no es/~~xxxxxxxx~~ averiguar.

(20 de agosto)

EL MAGISTARIO Y LA POLÍTICA.

A medida que la fecha de las elecciones se acerca, van a apreciando de manera ostensible y provocadora las maniobras de que se están valiendo los candidatos de la simpatía oficial para hacer triunfar las miras del Gobierno y burlar ~~xxxxxxxxxx~~ el voto público.

Entre los grandes factores de la maquinaria administrativa del Estado, puestos en juego contra toda Ley y contra toda moralidad, a fin de ayudar en las presentes elecciones a los Diputados de consigna (contrarios a los INDEPENDIENTES), figura en primer término la agitación política electoral que está llevando a cabo en todos los distritos electorales del Estado, el Profesorado oficial, que debiera consagrarse al estudio y solución de nuestros problemas educacionales y no a hacer de su alto ministerio un instrumento de imposición y de fraude comicial.

Circulares y Circulares.

El Director General de Educación Pública, a quien seguramente no encontrarán los escolares y el público en el desempeño de sus labores pedagógicas, no se cansa de expedir, desde donde se encuentre, "cartas circulares a todos" sus subordinados" los profesores, dándoles instrucciones, ordenándoles movimientos, despachando gente, insinuando maquinaciones, y, por último, amenazando con el cese inmediato y conmovedor a los desventurados educadores que se resisten, siquiera, a contestar "de enterados".

Candidatos y propagandistas.

Así puede verse que un regular número de supuestos candidatos a Diputados, contrarios a los Independientes, son miembros del profesorado oficial,



Tecnológico
de Monterrey

(teléfono 86 03)

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

en tanto que los demás andan de ranchería en ranchería, de pueblo en pueblo, de ciudad en ciudad, haciendo propaganda política en nombre de la instrucción Pública.

Los resultados de esta labor no pueden ser menos que desastrosos para la educación cívica de la niñez y el prestigio y moralidad del magisterio.

Estamos documentándonos, y proximamente publicaremos copias de algunas de éstas curiosas cartas circulares del señor Director de la Educación.

22 de agosto de 1919.



Tecnológico
de Monterrey



Tecnológico
de Monterrey